

2010年日本建築学会賞（論文）

人の行為を軸とした建築環境の評価に関する研究

正会員：小林茂雄 君 [東京都市大学准教授]

選定理由

環境要因が人の行為に与える影響について、建築環境分野では光環境・音環境・空気環境・温熱環境による人体の生理的反応や人間の心理的反応に関する研究が行われてきた。そこでは、形容詞などの言葉で評価することが主体となっているが、感覚を言葉で表すことは非常に難しいことでもある。一方、建築計画分野では、行動科学的アプローチによる建築空間内外の人の行為が空間設計に生かされてきた。

本研究は、環境要因（主に光環境、付随して音環境、空気環境、空間性状）および対人的要因が人の行為に与える影響を観察調査と評価実験により明らかにし、場所に適した行為の促進や不適な行為の抑制につながる環境計画について提案している。屋内外の空間でなされる行為を軸として捉え、行為のしやすさに基づいて環境要因を評価し、得られた結果を、特定の行為を促したり、抑制したりするような環境計画へと結びつけようとしている。すなわち、建築計画分野で取り上げられていたような、日常的な人の行為を環境工学的な要因と結びつけて明らかにしようとしたところに本研究の特徴がある。また、人との会話などの対人行為や、他者に対する不安、公共空間での迷惑行為など、これまで建築分野においてあまり着目されなかった行為を積極的に取り上げている点も特徴的である。

全体は、第1章「研究の目的と構成」、第2章「室内の環境要因が行為に与える影響」、第3章「屋外公共でとられる行為に与える環境要因」、第4章「対的な安心感を得るために屋外光環境の条件」、第5章「本研究の意義」で構成されている。

第2章では、屋内空間での行為を対象として、行為に意識的に与える環境の影響と、無意識的に与える影響を取り出している。個人的な行為だけでなく、他者と会話するような対的な行為を取り上げ、活発な会話を表す指標として、姿勢や声の大きさ、視線の合わせ方などに着目して検討している。第3章では、屋外空間での行為を対象としている。特に街路や広場などの公共空間において、街の活性化につながる行為を取り上げ、行為の観察と被験者による評価実験により、その行為を促す環境要因を把握している。第4章では、夜間の屋外空間における行為に関して、安心感が得られる光環境の条件を検討している。街路上で他者への不安が起こる条件を調べ、人の気配を感じられて安心できる要素を取り入れた光環境を提案し、その効果を検証している。

一連の研究として、1990年代後半から2009年までの10年余の間に、人の行為と空間との環境工学的関係性に関する38編の論文が日本建築学会論文集に発表されている。これらは、人間の様々な場面での行為を中心軸として、特に光環境と音環境の面で、環境工学と建築計画との結び付きを体系的に示したものであり、極めて高く評価され

る。

よって、ここに日本建築学会賞を贈るものである。

受賞所感

人の行為というものに関心を持って研究してきました。いわゆる機能的、効率的な行為に興味があったのではなく、楽しい、ワクワクした、恋しいというような感情的な行為にひかれました。建築や街をいかに生き生きしたものにできるか、そのためにどのような行為が生まれるべきか、また豊かな行為を促す環境とは何かについて考えてきました。感情や行為のしやすさを言葉で評価することは困難ではありませんが、それでは設計のための説得力あるデータは蓄積されにくいと感じました。

カフェやバー、公園や街路、各種のデatospotなどを対象に、空間を楽しんでいる人々の行為を観察しました。会話している人たちの姿勢、会話の頻度、互いの見つめ方、声の張り方、異性同士が密着する度合い、食事の取り方や携帯電話の使い方など、客観的に観察できることにはすべて目を向けました。街の表現行為の一つとしてのグラフィティについても、その問題と、街を創作していく可能性を追求しました。こうした膨大な数の観察は、武藏工業大学（現東京都市大学）の学生たちと協同で行ったものです。困難な面に遭遇することばかりでしたが、いつも彼らのモチベーションに支えられました。

乾正雄先生には、私が研究を始めてから常に温かい支援をしていたとき、見落としがちな研究の可能性を、まったく独自の視点から指摘していただきました。大野隆造先生からは環境心理の広さと移動する視点の面白さについて、中村芳樹先生からは輝度分布をはじめとした視環境の表現法について多くを学びました。横山さんや穂山憲さんをはじめとした乾研究室の先輩方には、大学院生から助手までの目標方向を模索していた時に、たいへん大きな影響を受けました。人の環境に恵まれていたことを、振り返って強く感じます。

自分のなかで進むべき道が見えてから、30代のエネルギーの大半をこの一連の研究に注ぎ込んだような気がします。評価していただけたことを大変うれしく思います。ありがとうございました。

こばやし・しげお

1968年生まれ／東京工業大学卒業／同大学大学院修士課程修了／博士（工学）／建築環境工学、光環境、環境心理／著書に『街に描く一落書きを消して合法的なアートをつくろう』『ストリート・ウォッキング—路上観察と心理学的街遊びのヒント』『Lighting by Yourself—手づくりライティング』／2008年照明学会照明デザイン奨励賞受賞

